

VNG International en R. D. Congo : Lancement du projet *Ensemble pour la Sécurité et la Paix à Djugu* (ESPAD)

Le projet *Ensemble pour la Sécurité et la Paix à Djugu* (ESPAD) est mis en œuvre en partenariat avec Cordaid, le Forum des Mamans de l'Ituri (FOMI) et Justice Plus. Il est financé par le Fonds de Cohérence pour la Stabilisation de la MONUSCO. Dans le cadre de la stabilisation et du retour de la paix en Territoire de Djugu dans la Province de l'Ituri, ce projet vise à la reconnaissance de l'État comme principal fournisseur redevable et transparent des services à la population, favorable à la paix et à la stabilité. ESPAD contribuera à l'amélioration de la performance et la qualité des services de l'administration judiciaire, des entités territoriales décentralisées, des forces de services de sécurité (Police Nationale Congolaise & Forces Armées de la RDC) et des femmes comme actrices de changement social par leur participation au processus de stabilisation et de consolidation de la paix.

Le 6 octobre 2020 dernier, à l'hôtel La Casa de Sir Henri à Bunia, s'est tenue la cérémonie officielle du lancement du projet « Ensemble pour la Sécurité et la Paix à Djugu » (ESPAD), sous le haut patronage du Gouverneur de la Province de l'Ituri, l'Honorable Jean Bamanisa Saidi.

Pour l'occasion, des membres des institutions politiques provinciales étaient réunis : le Président de l'Assemblée provinciale, le Gouverneur de province accompagné de ses Ministres provinciaux et directeurs de cabinet de l'Intérieur, du Plan, des droits humains et affaires humanitaires et de l'agriculture. En sus, les ONG partenaires étaient en présence, mais également des représentants de STAREC, de la MONUSCO, du PNUD, des services de sécurité (PNC & FARDC), de la justice civile et militaire, de l'administration territoriale, des représentants des jeunes et des chefs coutumiers, des confessions religieuses, les organisations de la société civile ainsi que les représentants des communautés de Djugu. Cette diversité des participants à l'événement était la bienvenue, compte tenu de l'objectif du projet d'impliquer et d'accompagner le plus grand nombre vers une démarche participative et inclusive tendant vers une stabilisation, cohésion et cohabitation pacifique des communautés sur le territoire de Djugu.

Après le propos liminaire de Charlotte Lepri, Directrice de programme de Cordaid, rappelant les principes et conditionnalités sous-tendant le projet, le gestionnaire du projet ESPAD à Cordaid, Patrick Kyanza, a exposé les activités à réaliser par les membres du consortium, bénéficiant aux organes étatiques et non-étatiques. Cris Kikwaya, conseiller technique à Cordaid, a quant à lui présenté l'approche novatrice de ce projet, le financement basé sur les résultats, visant l'amélioration de la quantité et la qualité des services fournis, à travers une incitation à l'efficacité et à la redevabilité. Jean-Paul Soroba Banga, coordonnateur des programmes de VNG International en Ituri, est revenu sur la coordination et la synergie existant entre les projets de stabilisation mis en œuvre en Ituri, dans le cadre de la Stratégie Internationale au Soutien à la Sécurité et la Stabilisation (ISSSS). Pour couronner le tout, Jacqueline Malosi, coordonnatrice de FOMI, a rappelé le caractère patriarcal des communautés en Ituri, reléguant le rôle de la femme au second plan dans tous les secteurs de la vie,

notamment dans la consolidation de la paix, la sécurité et le développement. La stratégie genre d'ESPAD est d'ailleurs transversale à tous les objectifs spécifiques et toutes les étapes du projet, au travers par exemple de la consultation des femmes, filles, hommes, garçons, afin de prendre en compte leurs besoins sexospécifiques. Cette dynamique sera répliquée tout le long du projet au niveau communautaire, des entités territoriales décentralisées, de l'administration judiciaire, des services de sécurité et institutionnel.

Le Gouverneur de Province, l'Honorable Jean Bamanisa Saidi, a, dans son discours, réitéré l'engagement du gouvernement provincial envers le succès d'ESPAD pour la stabilisation effective de Djugu. Il a également relevé l'insuffisance de budget au regard des besoins de cette entité, et a promis de continuer à plaider auprès des partenaires techniques et financiers pour la mobilisation de ressources supplémentaires, la paix, la sécurité et le développement nécessitant l'implication de tous sans distinction.

A l'issue des présentations, une session de questions-réponses a été ouverte, pour assurer une meilleure compréhension de l'apport du projet ESPAD à la stabilisation et la restauration de la paix et de l'autorité de l'État en Territoire de Djugu. Une remise symbolique de t-shirts par l'ONG Justice Plus aux autorités provinciales et aux participants a ensuite eu lieu, à des fins de visibilité du projet ESPAD.

